

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma 6 Domingo de Setiembre de 1891.

NUM. 148.

“LE SIECLE,” hablando de España

Los periódicos españoles nos traen cada día el eco de las apreciaciones de sus hombres políticos respecto de las alianzas europeas en tratos. El viaje de Constatd ha hecho algún ruido en la Península, y muchos de aquellos hombres se han preguntado con toda seriedad si sería ó no conveniente que España tomara también un puesto de agrupaciones de las potencias europeas. El dilema de una inteligencia con Francia ó de una adhesión á la Triple alianza se ha discutido en España con toda la gravedad que nuestros vecinos suelen tener con sus controversias, y han sido muchas las opiniones que se han vertido por personas á quienes Europa no había consultado tal vez suficientemente hasta la actualidad.

Por nuestra parte, hemos de reconocer que nadie se preocupa en saber lo que piensa España acerca de lo que dicen ó tratan entre sí las demás naciones, pues aquella nación se aisla de voluntariamente desde hace un siglo, y lejos de sostener sus derechos de gran potencia, se ha infligido á sí propia todas las consecuencias de su deplorable espíritu de inestabilidad y de incuria. Juzgamos, por lo tanto, que es en cierta medida un trabajo inútil el que España se busca cuando pretende advertirnos que puede hacer esto ó aquello; su papel se reduce en Europa á una neutralidad pasiva, y mentiríamos á la amistad que le profesamos, si acogiéramos pomposamente las solemnes declaraciones que viene haciendo sin que nadie las solicite.

No hacemos sin embargo, burla de ese país, por tantos conceptos notable, no; en él existen cualidades de raza no comparable á ninguna otra, una residencia moral extraordinaria y un impulso innato de heroísmo y de valor que justifica sus pasadas glorias; es, en suma, un país que constituye, en los siglos modernos, el más notable documento de los siglos feudales. Ha gozado de sus tesoros y de todos sus triunfos; se deshizo de los moros para conquistar las Américas y las Indias; tuvo, sus poetas por pléyades y sus capitanes ilustres por legiones, y aún guarda su brillante historia una hermosa tradición de estilo y de lenguaje, la palabra de Castelar, cuya tribuna es hoy en día una de las más altas cúspides de la humana inteligencia.

Pero nosotros los franceses no tenemos por qué hacernos eco acerca del acceso de España en el convenio franco-ruso, como tampoco tenemos que dar importancia alguna á las ingerencias estériles de algunos de sus periódicos que, al tratar de la rectificación de las fronteras en el golfo de Guinea, ó de nuestra nueva tarifa sobre sus vinos, creen tal vez delicado amenazar á Francia con toda su altivez castellana, y conminarnos con reforzar el contingente de la Triple alianza con el peso de su espada.

Nuestra contestación inmediata sería replicarles que son muy dueños de hacer lo que mejor les plazca; pero reflexionando un poco, vale más considerar sus apasionados apóstrofes y sus gritos de guerra como la aberración de algunos pocos españoles, sin que el pueblo español deba crearsele solidario de ello, no reprobamos, empero esos excesos bravucos, porque al fin y al cabo demuestran que España se ha rehecho algún tanto y fortalecido, y sin guardarnos para ella el colmo de la indulgencia si recordamos las intrigas del marqués de la Vega de Armijo en Berlín (una mariposa que se dejó quemar tan graciosamente las alas, en tanto que Bismarck tuvo la mano tan dura en el conflicto de las Carolinas); y no olvidamos tampoco, con cierta piedad aun, á

Alfonso XII, que nos ultrajó sangrientamente, al tomar en Estrasburgo el mando de un regimiento de húsares, cuyas maniobras no pudo dirigir; y en estos mismos momentos, la presencia de Silvela en el ministerio conservador no nos deja duda alguna sobre las vivas simpatías que sienten por Alemania algunos elevados personajes españoles. Así, pues, ¿porqué buscar querellas á nuestros vecinos?

Realmente es una buena obra no inducir á España á la tontería en que Italia se precipitó, y no hacer de los españoles unos criados del rey de Prusia. Pero, no porque queramos aconsejarles y tratarles amistosamente, hemos de ceder á sus quejas, cuando éstas son intolerables é injustas. Que protesten contra el derecho de los vinos, muy bueno y muy santo, aunque pueden vengarse muy bien cerrándonos sus mercados, ó si prefieren combinar un tratado de comercio, vengan á nosotros y les ayudaremos, conviniendo con ellos en que la tarifa general es exorbitante y que no se les aplicará nunca. Pero de esto á la cuestión del Rio Muni va mucha diferencia. Nuestros lectores, los que recuerdan que el año anterior pedimos al Gobierno que se hiciera respetar nuestra autoridad en el Golfo de Guinea, comprenderán nuestro disgusto hoy, cuando desde las más altas regiones de la República han partido instrucciones para sus agentes en aquel país, prohibiéndoles en absoluto tocar la región disputada, y obligándoles á inclinarse con oficiosidad ante las veleidades españolas. ¿Si no nos atrevemos, por temor de disgustar al Gabinete de Madrid, á llevar á cabo nuestra obra en aquella porción de Africa, qué esperamos hacer en Europa? ¿Hemos de sufrir acaso las infinitas presiones que pueden hacernos todos los pueblos, obligándonos á obedecerles, ante la amenaza de aliarse con Alemania?

Eso no es política, ni tiene nombre alguno, pues no hay ninguna alianza en el mundo que valga el sacrificio del más ínfimo de nuestros derechos.

Hasta aquí *Le Siecle*; permítasenos, ahora á fuer de españoles, lamentar hondamente que, sin culpa propia, tengamos que sufrir acusaciones injustas.

Los hombres que rigen á España, no son España, sino los hombres de sus partidos políticos, y nuestro pueblo no se ha hallado nunca, ni se halla, ni se hallará jamás de acuerdo con ellos.

Algo de esto, aunque tíbiamente, dice *Le Siecle*, y agradecemos la justicia que nos hace, eximiendo al pueblo de las torpezas y debilidades que á los gobernantes incumben; pero, en cambio, protestamos con toda energía del tono despreciativo que usa para nosotros, y que no merecemos en modo alguno.

España, por sus simpatías se inclina á Francia, y desea su triunfo el día en que mida nuevamente sus armas con sus enemigos; pero estas simpatías pueden menguar y aun desaparecer, si los franceses, con esa ligereza tan peculiar suya, nos tratan como lo ha hecho *Le Siecle*. Ello es tanto más de sentir, cuanto que parte de una publicación que consideramos muy seria, aunque en esta ocasión haya hecho gala del quiotismo y orgullo que intenta atribuirnos, y que además goza de gran prestigio sobre la opinión pública en Francia.

Y en el último caso, ya que se intenta zaherirnos, sepa *Le Siecle* y sepan cuantos piensen como él, que España, á pesar de todo, tiene aun la virilidad suficiente, desde el primero al último de sus hijos, para inclinarse con sus esfuerzos la balanza del triunfo, si llegara el triste caso de tener que mezclarse en el conflicto europeo.

En cuanto á sus pretendidos derechos en la cuestión del Rio Muni, no debe *Le Siecle* conocer á fondo el asunto,

cuando pretende, con indisculpable arrogancia, desconocer los nuestros.

Nuestra Correspondencia

MADRID 30 de agosto.

Sr. Director: Por fin empiezan á confesar los periódicos ministeriales que el viaje á San Sebastián de los ministros de la Guerra y de Ultramar tiene por objeto conferenciar con el Sr. Cánovas acerca de las cuestiones que indiqué en mis cartas.

El señor Fabié, que como tengo dicho hace días, lleva sus proyectos de reforma de presupuestos de Cuba y de los aranceles de Aduanas, habrá conferenciado á estas horas con el conde de Galarza, sirviendo de pretexto el informe de la Sociedad Económica de la Habana.

La significación é importancia de esta conferencia previa no tengo necesidad de indicarla, porque es de tal naturaleza que salta á la vista.

Verdad es que para atenuar en parte el mal efecto que ha de producir en ciertos centros y especialmente en Barcelona, se dice que antes de ultimar el proyecto de reforma arancelaria de Cuba se consultará ó serán oídos los centros productivos y corporaciones de la Península.

De todas suertes, el papel desairado que viene representando el señor Fabié, lo mismo en estas que en las demás cuestiones, está siendo objeto de comentarios poco favorables para el ministro de Ultramar.

Eso de tener que llevar al presidente del Consejo todos sus trabajos para que los corrija y enmiende, pasando antes por la humillación de dar cuenta de ellos al jefe del partido conservador de la gran Antilla (que es lo que significa el hecho de conferenciar con el conde de Galarza), sólo pueden aguantarlo hombres como el señor Fabié, que deben el puesto que ocupan, no á sus méritos personales y prestigios alcanzados á fuerza de trabajos y estudios, sino á la amistad del hombre de las coronadas, que paga ahora servicios prestados á su persona en épocas anteriores.

Resulte lo que quiera de estas conferencias, la falta de energía del ministro de Ultramar corre parejas con su iniciativa; pero no hay que restar importancia al hecho que motiva su viaje, porque ambas cuestiones, la de reforma del arancel de Cuba y la de presupuestos, llevan aparejada otra de suma trascendencia para los intereses peninsulares.

Vuelven los periódicos mejor informados sobre la cuestión de exportación de vinos, con motivo del viaje del señor duque de Tetuán y de sus conferencias con el señor Cánovas, fundándose en que, hecha la opinión en lo que se refiere á las cuestiones de carácter político internacional y á la supuesta intervención en los asuntos de Portugal, conviene insistir de nuevo en la necesidad de dar salida á nuestros vinos por el único mercado que tienen hoy abierto.

Aquí hay el convencimiento de que el Senado francés modificará el proyecto arancelario votado en el Congreso, á solicitud quizás de los mismos exportadores franceses, si el Gobierno que preside el señor Cánovas da seguridades de que no hemos de ir en contra de Francia en la contienda que se anuncia para la primavera próxima; y partiendo de esta creencia, que es la de la mayoría del país, la cuestión que van á tratar los señores Cánovas y duque de Tetuán llama poderosamente la atención de todas las personas que miran con interés preferente esta clase de asuntos.

Por regla general, se da hoy más preferencia á la renovación del tratado con Francia, que á las otras cuestiones que

se relacionan directamente con la denuncia y renovación de tratados.

Y en cuanto la idea de abrir la puerta á nuestros vinos en los mercados que desde hace muchos años vienen explotando los franceses, nadie la rechaza, pero hasta el ministerio de Estado, con las memorias y datos de nuestros consulados á la vista, dicen que sería obra de diez ó doce años la realización de esos ideales, pues no se acreditan nuestras marcas en poco tiempo ni se obtiene un resultado satisfactorio en materias de exportación directa, sino á fuerza de trabajo y gastos.

Como el asunto promete y el duque se reserva hoy más que nunca, los primeros despachos que se reciban de San Sebastián dando cuenta de la conferencia podrán servir ya de norma para formar un juicio más ó menos completo acerca del criterio del Gobierno y del estado en que se encuentran las negociaciones entabladas hace días con Francia para venir á un acuerdo en la cuestión de los vinos.

Del recibimiento hecho al señor Sagasta á su llegada á Santander, habrá dado cuenta el telégrafo, y supongo que se habrán hecho ahí ya los mismos comentarios que se hacen aquí, al leer las relaciones que publican los periódicos.

Lo propio digo respecto á la manifestación hecha aquí esta mañana por los republicanos zorrillistas con motivo de la llegada del ex-emigrado Asencio Vega, jefe del movimiento revolucionario de Badajoz.

Y en cuanto á las conferencias del general Martínez Campos, que son el tema obligado de todas las conversaciones, todavía no son del dominio público las que haya podido celebrar durante el día.

Es mucho general este.

Se ha empeñado en que no se ha de mover una paja sin su consentimiento y aprobación, y la verdad es que va pesando demasiado su ingerencia en los asuntos del gobierno.

El señor Salmerón, según las últimas noticias, se encuentra ya restablecido del ataque de dispepsia que sufrió ayer en Hendaya y que puso en inminente peligro su vida.

Lo digo para confirmar la noticia que habrá transmitido el telégrafo y con el fin de desmentir los rumores que han circulado esta mañana, si es que han tenido la imprevisión de telegrafiarlos.—*Camilo.*

BILBAO 30 Agosto 1891.

SUMARIO

Los toros.—Fiestas.—Altos Hornos.—La Vizcaya.—Beneficencia.—Instrucción pública.—Obras públicas.—Las Fábricas.—Prensa y Circulos.—El Padre Coloma.—Alrededores.

Sr. Director. Muy Sr. mio: Se acaban los toros, por los que este pueblo siente más afición que Andalucía. Por los periódicos tendrán Vds. noticias de que las corridas han sido inmejorables. En cuatro días veinte y cinco toros, Morubés, Veraguas, Miuras é Ibarra.

Es increíble como un pueblo tan trabajador como Bilbao se entrega en cuerpo y alma á la diversion en los días de fiesta. No se ha pensado en nada más que en las corridas y con ellas, con la Tómbola, con las carreras de caballos, las de velocipedos, el orfeon Bilbaino y con la compañía de Maria Tubau que actúa en el nuevo teatro, aquí á la gente le falta tiempo y le sobra dinero para divertirse. He hecho una ligerísima excursion por las fábricas.

La sociedad de Altos Hornos tiene en marcha tres capaces de producir trescientas toneladas diarias de lingote.

No es posible dar idea de la importancia de esta fabricación. Si Vulcano

diera espléndidas fiestas en su palacio, resultaría algo parecido al efecto que produce en los profanos esta espléndida industria.

En la misma margen del río en que están situadas los Altos Hornos está situada la Vizcaya, sociedad de metalurgia y construcciones. Las fábricas y talleres de la Vizcaya ocupan cincuenta hectáreas en la orilla izquierda del Nervion la sociedad tiene un muelle de mas de un kilómetro de longitud, y se producen cuatrocientas cuarenta y tres mil toneladas de mineral anual.

Y no me digan los lectores *heche usted hierro* como el andaluz del cuento porque son datos oficiales.

Es imposible en una carta dar idea del movimiento industrial y fabril de esta población.

En la obra con el título *España en fin de Siglo* está publicándose en Madrid, al llegar a Vizcaya podrá apreciarse el estado de propiedad de esta provincia.

Daré a Vd. simplemente algunos datos generales.

La Beneficencia puede decirse que es de carácter exclusivamente municipal y popular. En todos los pueblos de la provincia existen pequeños hospitales y casas de Beneficencia.

En la sanidad está muy atendida, porque así lo exige la aglomeración de obreros y hay en la provincia once establecimientos balnearios.

Inscritas en el registro de propiedades existen veinte y tres.

Un dato que demuestra lo bien que aquí viven las clases populares.

Al paso que en otras provincias la emigración a América ha sido grande, el año pasado solo han salido de Vizcaya setecientos trece personas.

En todo lo que se llama la zona minera, donde hay mas de quince mil obreros hay once individuos de la Guardia civil para mantener el orden.

Hay en Bilbao instituto de segunda enseñanza y una notabilísima escuela superior de comercio; hay además escuela normal de maestros y de artes y oficios.

Existen doce líneas de ferro carriles en explotación gran cantidad de tramvías é infinidad de carreteras.

De puertos, escepcion hecha de las importantes obras que se están haciendo en el de Bilbao; en setenta y siete kilómetros de costa que tiene esta provincia no hay ninguno importante.

La Agricultura no guarda relacion con la importancia industrial y comercial y puede asegurarse que la riqueza agrícola y pecuaria de la provincia, no es de grande importancia.

Existen en actividad gran número de fábricas y talleres. Sta. Ana de Rolme, S. Francisco, Nuestra Sra. del Carmen, La Purísima Concepcion, La importantísima Compañía de Maderas, La Fundicion de Averly y C.ª que es una de las mejores montadas, hay muchas fábricas de harinas, se está montando una importantísima de papel y las navieras tienen grandísima representacion, principalmente la sociedad que dirige el Sr. Aznar.

Además de varios otros círculos hay dos muy importantes: *El Sitio* que tiene mil socios y un verdadero palacio y la *Sociedad Bilbaina* que tiene una biblioteca tan buena como el Ateneo de Madrid.

La prensa está dignamente representada; se publican ocho periódicos diarios, *El Noticiero*, *La Unión Vasco Navarra*, *El Porvenir*, *El Diario de Bilbao*, *El Hervion* y otros.

Este último periódico está hecho enteramente á la moderna y el servicio telegráfico de todos muy bueno.

La Bolsa que está muy instalada trabaja mucho, y hay muchas casas de París que tienen aquí representantes para los arbitrajes.

Una cosa hay en Bilbao deplorablemente montada, el servicio de carruajes que no puede ser mas detestable: la tarifa solo alcanza al radio de Bilbao, y el radio segun los cocheros no pasa un kilómetro del arenal. Esto es escandaloso, y llamo la atencion sobre ello de las autoridades.

El colegio y la universidad de Deuste donde habita el Padre Coloma; es un colegio de primer orden, el fronton de Abando es notabilísimo, y para que todo sea completo en este pueblo, Doterio fabrica inmejorables pianos y el Doctor Orive tiene aquí un laboratorio y una casa de baños dignos de especialísima mencion.

Los alrededores de Bilbao son inmejorables. Las Arenas, Portugalete, Santur-

ce, Algortas son residencias grandemente agradables.

Bilbao recibe muy cortesmente al forastero, pero como no vive de él, no se preocupa gran cosa de que vengan pocos ó muchos.

Pueden Vds. calcular por lo que llevo espuesto las condiciones de independencia y de bienestar que tiene esta provincia donde la politica ocupa el último término, y donde el que Sagasta haya llegado á las Arenas, les preocupa á los vizcainos mucho menos que un partido de pelota.

Aquí tienen mucha importancia todas las industrias, menos la genuinamente española, la industria política y electoral.

Yo que en el tiempo que llevo informando á ese periódico, tanto he clamado porque los tengan vida propia, experimento verdadera satisfaccion al ver que hay provincias que como Vizcaya para nada necesitan del Gobierno.

Hecha esta correría desde mi carta próxima volveré al yunque de Madrid, y vuelto á dar noticias de politica, eterna comidilla de los españoles.

Como siempre me repito de V. afectisimo s s.

GARCÍ FERNÁNDEZ.

Noticias Militares

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica hoy las siguientes disposiciones:

Real orden concediendo el empleo de segundos tenientes á veintiseis sargentos procedentes de la extinguida Academia de Zamora.

Otra autorizando la construcción de una red telefónica que ha de unir el Gobierno militar de San Sebastián con los fuertes de San Marcos y Choritoquieta y cuarteles de aquella plaza, cuyo presupuesto importa 17.500 pesetas.

Otra disponiendo pase agregado á la junta superior consultiva de Guerra, el capitán de caballería D. Reinaldo Guijarro.

Otra nombrando gefe de Estado mayor del distrito de Aragon, al coronel D. Ernesto Aguirre; y destinando al teniente coronel D. Ramiro Mazarredo á la Capitanía general de Galicia, comandante D. Ricardo de Guzmán á la de Aragón; capitán D. Antonio Cea, y primer teniente Don Fernando Liñan, á la de Castilla la Nueva.

Otra destinando á los coroneles de infantería D. Santiago Diaz de Celallos al cuadro reaciutamiento de la zona de Tremp, D. Rufino Perez al idem de Cieza, y D. Telmo Cuartero al id. de Baza.

Otra disponiendo pasen á desempeñar los destinos de sargento mayor de las plazas de Santofia y Sevilla respectivamente, los tenientes coroneles de infantería D. Luis Fernandez y D. Agustín Devós.

Otra destinando como profesor, en comision, á la academia de artillería al capitán don Teodoro Ugarte Guerrero.

Otra concediendo autorización á D. Isidoro Cabello Soto para explotar un terreno lagunoso en la segunda zona polémica de Cartagena, y regularizar otro trozo de terreno comprendido en la misma zona y en parte de la primera.

Otra autorizando á D. Vicente Lopez Garcia para que construya una caseta adosada al edificio de Santiago el Viejo, en Almería.

Otras concediendo pase de situación de reemplazo, con residencia en Peralta (Navarra) al primer teniente de infantería D. Ricardo Visiers, y con residencia en Córdoba al primer teniente de artillería D. Enrique Rodriguez.

Correo de ayer

Madrid.

Dícese que el Sr. Ruiz Zorrilla, ante los ataques del marqués de Santa Marta, está dispuesto, después de que se realice la reunión de la Asamblea de la coalición republicana, á publicar un Manifiesto, que será el último que dé desde el extranjero.

Santander.

La *ganden paty* organizada en casa el marqués de Hazas en honor del señor Sagasta estuvo concurrida y brillante.

Lisboa.

Mejoraron cambios, creyéndose que se vencerá la crisis monetaria antes de fin de mes.

Se indica á D. José Falcao, catedrático de la Universidad de Coimbra, para

reemplazar á Latino Coelho en la gafa de los republicanos portugueses.

Paris.

El *Daily Telegraph* publica un despacho de Viena participando que ninguna comunicacion se ha recibido en aquella capital respecto al arreglo entre Rusia y Turquia en perjuicio de los tratados europeos concernientes á Túnez. Dice que Francia y Rusia trabajarán para obtener la modificación de los tratados exclusivamente en favor de Rusia, y que esta apoyará á Francia y á Turquia para conseguir que Inglaterra disponga la evacuación del Egipto.

Madrid.

La *Gaceta* publica los decretos concediendo la gran cruz de Carlos III al señor cordenal-arzobispo de Valencia y al Sr. Fontagud Gargollo.

También publica la combinacion militar que firmó la reina el día 29 de agosto.

Un telegrama de Tánger dice que el asunto del cable no está resuelto. El gefe español de telégrafos salió ayer acompañado de funcionarios armados de carabinas para comenzar los trabajos del amarre del cable. En vista de la actitud de los angherinos se detuvieron en la margen del río, no atreviéndose á penetrar en el territorio de Anghora.

Paris.

Ha llegado, procedente de Londres, el infante D. Antonio de Orleans, hospedándose en el palacio de Castilla.

En Cherburgo se hacen grandes preparativos para el recibimiento de la escuadra rusa, en la cual se cree que irá la czarina. En este caso se harán fiestas espléndidas en honor de la soberana de Rusia.

Madrid.

El ministro de la Gobernación, contestando á los telegramas de las autoridades de la Coruña pidiendo el indulto del cabo, ha adelantado la impresion de que será indultado.

En los centros oficiales se niega que la marcha hoy á San Sebastián del ministro de Hacienda sea por asuntos urgentes. Va á cumplimentar á la reina regente y á recoger á la familia que tiene en Fuenterabía, ya que la cuestion de los tratados y los asuntos económicos dan tiempo para resolverlos. Aprovechará su estancia en San Sebastián para hablar con los señores Cánovas y duque de Mandas acerca del tratado con Francia.

San Sebastián.

S. M. la reina ha firmado el nombramiento de presidente de la audiencia de Tineo á favor de D. Jesús Carlos Almoína.

El Sr. Cánovas pernoctará en Biarritz. Mañana llegará á San Sebastián.

Se han acogido á la amnistia, presentándose al gobernador, catorce emigrados políticos.

Madrid.

El ministro de Hacienda ha marchado á San Sebastián.

El Sr. Cánovas llegará mañana á Biarritz, y pasado mañana á San Sebastián.

Telegramas particulares dicen que Balmaceda escapaba por la cordillera de los Andes hácia la república Argentina, y que al pasar las montañas en hombros de un guía castigó á este por la lentitud de su marcha, y entonces el guía, irritado, lo asesinó. Añaden los telegramas que un regimiento de tropas balmacedistas ha asesinado á los oficiales y se ha entregado al saqueo en Santiago.

Nueva York.

La situacion de Chile es, en la actualidad mas tranquila. Los partidarios de Balmaceda empiezan á ponerse al lado de los congresistas. El general Baquedano ha reconocido al presidente interino de la república de Chile. Algunos individuos, acusados de excitar al pueblo á la rebelión, han sido fusilados sin formación de causa. Varios funcionarios balmacedistas serán fusilados después de dictados el correspondiente fallo. Los almirantes norte-americano y alemán se han negado á entregar á los ministros de Balmaceda, á menos que se les den seguridades de que serán juzgados con equidad. El almirante francés ha rehusado dar seilo á las personas que trataban de refugiarse en los buques de su mando.

Madrid.

El gobierno ha dirigido reclamaciones energicas al sultán de Marruecos sobre el amarre del cable telegráfico. En el caso de que no surtan inmediato efecto procederá de una manera conminativa.

Telegramas de París y Londres dicen que Inglaterra intervendría en Por-

tugal en el caso que estallase la revolucion. En los contros oficiales no se concede crédito á esta noticia.

En la bolsa de París han bajado dos enteros los fondos portugueses.

Vichy.

El gran duque Alejo, satisfecho de su residencia en esta población, ha decidido prolongarla por algún tiempo.

Buda Pesth.

Se ha incendiado la aldea de Klein-Varden, habiendo quedado 110 familias sin albergue.

Madrid.

Ha regresado el Sr. Navarro Reverter, subsecretario de Hacienda.

El director de la deuda ha marchado á San Sebastián con el ministro.

Telegrafian de San Sebastián que el domingo llegará el gran duque Wladimiro. Ha alquilado un hotel en aquella ciudad por dos meses.

El archiduque de Austria, Victor Luis, que se encuentra en Biarritz, visitará á la reina regente en San Sebastián.

El Sr. Romero Robledo se propone inaugurar su fábrica de azúcar con grandes festejos, entre ellos corridas de toros.

Kiel.

El acorazado *Presidente Pinto* se ha hecho á la mar esta tarde.

Madrid.

El Sr. Cánovas ha llegado á Biarritz, siendo recibido y obsequiado con una serenata.

El Sr. Martos irá desde Suiza á París, con objeto de conferenciar con el señor Ruiz Zorrilla sobre politica del porvenir.

Los ministeriales aseguran que el motivo de haber fracasado el discurso político que habia de pronunciar el Sr. Sagasta en Santander, se debe al empeño del Sr. Perojo de hablar en el banquete si lo hacía el Sr. Gamazo, con objeto de establecer las diferencias de criterio que existen entre la derecha é izquierda del fusionismo.

Madrid.

La *Gaceta* publica un decreto suprimiendo las domiciliaciones de la contribucion industrial y territorial.

Asegúrase que, á pesar de haber permitido el marqués de Santa Marta la representacion del comité de coalición de Madrid, asistirá á la Asamblea ostentando la representacion del periódico *La República*.

El manifiesto que ha de redactar el Sr. Ruiz Zorrilla lo publicará cuando se reuna la Asamblea republicana. Algunos creen será el último manifiesto que escriba desde el extranjero.

Varadero del Pelayo

Segun dice *El Liberal* de Madrid el magnífico barco de guerra *Pelayo* al entrar en el dique del Ferrol varó, presentando en la mañana del día siguiente la proa levantada y metido de popa.

Las tentativas hechas para ponerlo á flote hasta ahora han resultado inútiles. El hecho es muy comentado.

Está Dios que el verlo *sacar* hayan de conjugarlo con suma facilidad nuestros marinos.

Extranjero

NOTICIAS DE CHILE

Temeridad incomprensible

Dicen de Coquimbo que las gentes de Balmaceda tratan de prolongar la resistencia manteniendo aún la guerra civil, empezando al efecto por cortar el cable inglés.

Por allí cruza en persecucion de los buques *Imperial* y *Almirante Condell*, adictos aún á la causa del ex-dictador, la escuadra de los congresistas, aumentada con el crucero *Almirante Lynch*, que cambiaba su tripulacion, es el mejor barco que tienen los vencedores.

Créese que, en cuanto se sepa en Coquimbo la verdadera situacion del país, no tardarán los balmacedistas en rendirse y reconocer el nuevo orden de cosas.

El embarque de plata

Refiriéndose al embarque de barras de plata hecho en el crucero inglés *Espiegle*, se dice en Valparaiso que Balmaceda compró el vapor italiano, *Aguila*, que se halla en Montevideo, por la suma de 140.000 libras esterlinas, con la condicion de emplear 60.000 en su mobiliario, armamento y equipo.

El *Aguila* debia ser transformado en crucero, y la plata en cuestion para cubrir los gastos de todo.

Se ha averiguado también que Balmaceda pretendía embarcar las barras de plata en el crucero norteamericano *Baltimore*, pero que el comandante del mismo, de acuerdo con las instrucciones de su Gobierno, se negó á la pretensión.

Otra versión dice que la plata debía ser transbordada en Montevideo á un brickbarca inglés, que debía transportarla á Liverpool.

Las letras de Balmaceda

El Gobierno provisional chileno ha pasado una comunicación á los libradores de unas letras que, por valor de 200.000 pesos fuertes, compró Balmaceda, que detengan el pago de las mismas.

Algunas de estas letras debían satisfacerse al señor Godoy, ministro chileno en Alemania, y las restantes al señor Vidal, ministro plenipotenciario de Chile en la República Argentina.

El «Presidente Pinto»

Dicen de Kiel que anteaer se hizo á la mar con 130 tripulantes á bordo, la mayor parte italianos, ignorándose á dónde se dirige.

Con la salida de dicho crucero coincidió la del agente de Balmaceda en aquel puerto, quien parece se dirige á París.

Haiti

Telegrafían de Port-au Prince que el general Hippolyte ha enviado su familia para mas seguridad á Haití; que se ha triplicado la guarnición del Fuerte Nacional, ordenando á los gefes que dirijan las bocas de los cañones hácia la ciudad en cuanto observen la más pequeña tentativa de ataque contra las fuerzas del palacio presidencial.

Sección Insular

Ayer á las ocho de la mañana fué conducido á la última morada el cadáver del que fué nuestro querido amigo D. Juan Oliver, Primer Teniente del Regimiento de Filipinas.

A la temprana edad y cuando solo meses le faltaban para ascender á Capitan—colmo de tantos afanes—baja al sepulcro este pundonoroso oficial.

Sea la tierra ligera y reciba su distinguida familia la espresión de nuestro pésame.

Hemos oido que los bajos y entresuelo de la casa que actualmente se está edificando en el paseo del Borne y calle de Pelaires y es propiedad del Sr. Sidjar, se destinará á las oficinas de correos y telégrafos, que segun la nueva organización del cuerpo de comunicaciones han de ocupar un mismo local.

El sitio no puede ser más céntrico para las comodidades del público en general y del comercio en particular por lo que creemos viable y acertado el pensamiento si llega á ser un hecho.

La cinta que llevaba el nombre de la simpática y bella señorita doña Josefa Guasp y que algunos colegas la otorgaron al Sr. Vilches, pertenece y obra en poder del distinguido joven D. Nicolás Alemañy.

Hoy prometen estar animadísimas las fiestas que celebrarán los caserios del Terreno, el Molinar de Levante y el Hostalet d'en Cañellas.

El Juzgado municipal del distrito de la Catedral registró durante la 1.ª decena de Julio último, 16 nacimientos y 29 defunciones.

Septiembre.—Esta palabra se deriva de la latina *September*, que expresa el séptimo lugar que ocupaba en el antiguo Calendario romano. Corresponde á este mes el siglo del Zodiaco *Libra* representada en una balanza con sus dos planos en equilibrio, que significa la igualdad de los días con las noches. Los antiguos dedicaban este mes á Vulcano, Dios del fuego, á quien representaban risueño y vestido de púrpura, como emblemas

de la riqueza de la estación. Los católicos dedican este mes á San Miguel Arcángel. Tiene 30 días.

Un periodico profesional recomienda á los cazadores que metan en su morral un frasquito de agua destilada en la que se hayan disuelto borax, y se provean además de una geringuilla.

Cuando la expedición haya de ser larga, deben hacer á todas las piezas cobradas, una inyección de tal agua en la carótida, pues así se conservan largo tiempo en perfecto estado.

Siguen las rifadoras callejeras en el pleno ejercicio de su *lucrativa* industria, engatusando á las gentes con sus estudiadas artimañas.

Ayer tarde en el barrio de San Pedro se armó la gran pelotera con motivo de supuestos chanchullos que se decían cometidos por la rifadora del barrio, que para librarse de las iras de sus enfurecidas clientas, tuvo que tomar el tole y largarse algo más que á escape.

Desdicen de la cultura de nuestro pueblo, estas tan edificantes escenas, por lo que opinamos se produciría un gran bien con evitarlas.

A un cargador devino algun *chusco* se encargó anteaer de demostrarle que hay aquí quien en punto á restar le da ciento y raya al mismísimo Neke, toda vez que hecho el recuento de una partida de bocoyes preparados para el embarque, resultó haber nueve de menos, cuyo paradero no ha sido dable averiguar.

La cosa como se vé tiene miga, y si á ello añadimos la escandalosa frecuencia con que tienen lugar robos y raterías, se comprenderá con cuanta razon hemos venido pidiendo uno y otro día extreme la vigilancia su reconocido celo, hasta dar buena cuenta de los numerosos cacos que nos cercan.

A la suma de 152 pesetas ascendió el importe de 33 multas que impuso ayer la Alcaldía.

No estaria por demás cuidarse el Sr. Alcalde de mandar sean retirados de la via pública dos carritos de mano, que en la calle de Pelaires obstruyen el libre tránsito y exponen al transeunte á desagradables contingencias.

Los pertinaces nublados de estos últimos dias hánse traducido al fin en abundante lluvia, que descargó copiosísima en las primeras horas de la mañana de ayer.

A las horas en que escribimos estas líneas, las diez de la noche, sigue revuelto el estado atmosférico y con evidentes señales de favorecernos con un nuevo aguacero.

Veremos si para en lo sucesivo refresca algo la temperatura asfixiante de estos últimos dias.

En el camino de Lluchmayor, un guarda rural detuvo ayer tarde á un sujeto, que metidos en un saco llevábase, como la cosa más natural del mundo, una regular cantidad de pimientos y melones, que momentos antes habia hurtado en un huerto sita en las inmediaciones de la carretera.

La inauguración de la tranvia contribuirá á que sea mayor el concurso de pasajeros que asistan á la gran fiesta, que como saben nuestros lectores; se celebra hoy en el poético saserio del Terreno.

A bordo del vapor *Palma* llegó ayer el personal de la compañía de zarzuela, que debuta esta noche en el Teatro Circo.

A las seis y media saltó anclas ayer mañana en su acostumbrado

paraje del muelle el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, con la valija, 50 pasajeros y numerosos efectos.

Son verdaderamente característicos ciertos tipos que anidan en los *cuchibitriles* de las calles de Camaró, y otras que no mencionamos por ser harto sabidas.

Viven al dia, su manutencion cotidiana es incierta, indecisa, depende del azar, y de que favorezcan las circunstancias la realizacion de sus, por lo comun, aviesos intentos.

El aburrimiento soporífero que engendra la inaccion se pinta en su semblante, y en lo desaliñado del cuerpo se nota el abandono del ser abyecto, en cuya mente jamás anida el cumplimiento del deber.

Sumidos en la holganza, sin ocupación lícita se ven arrastrados con frecuencia á la comisión de actos reprobados para cubrir el *debe* diario que las necesidades de la vida producen en el *haber* humano.

¿Quien sabe si forma entre ellos el actor ó director de las muchas rapiñas que aquí se suceden?

De todos modos, parécenos conveniente se ate corto á los tales bergantes, con lo que es bien seguro saldrá beneficiosa la honradez y la moral.

El abono para la temporada de zarzuela, que hoy se inaugura en el Teatro Circo, ha dado un resultado lisonjero; los aficionados á la buena música, correspondiendo á los esfuerzos de la empresa y al selecto repertorio que ofrece, han acudido á dejar sus nombres en la ventanilla de aquel coliseo, ganosos de que actúe durante la próxima temporada una compañía, que es sólida garantía para el buen desempeño de las renombradas obras que están anunciadas.

Nosotros sabemos que se desplega gran actividad para que dentro de breves dias pueda el público saborear las muchas bellezas que contiene la partitura de la *Cármén*, aquí desconocida.

Concurridísimo estuvo anoche el baile que tuvo lugar en el *Hostalet d'en Cañellas* y sitio llamado *Can Capas*.

Los asistentes se divirtieron en extremo, sin que tengamos noticia ocurriera incidente alguno desagradable.

Segun se nos dice, asciende á 3.000 el número de billetes despachados en la tómbola en los dos dias que lleva de abierta al público.

Al pasar ayer tarde por la calle de Pelaires las cabras que surten el vecindario de leche á domicilio, recibió una de ellas una coz que le arreó un caballo, lesionándola fuertemente.

Entre los dueños de ambos animales medió una avenencia para resarcir el daño causado.

De uno de los corpulentos árboles que cercan la fuente de los tortugas se desgajó ayer tarde una rama, que en poco estuvo causara grave daño á dos hombres, parados á pocos pasos del sitio en que cayó.

¿No convendría viera la Comisión respectiva lo que procede hacer, ánte la continua amenaza que envuelve para el transeunte la permanencia de dichos árboles, que faltos de vida, y por tanto marchitos, rinden á la muerte el natural tributo desengajándose con inminente peligro del viandante?

En la Tómbola

En el pabellon de la Tómbola anteaer se vendían los números que guardaban en hermosas cestitas de mimbre las distinguidas y bellas señoritas Dolores y Maria

Alvarez Campana, las tres hijas del elocuente jurisconsulto Excelentísimo Sr. D. Pedro Ripoll, las de Gomez-Imaz, la encantadora hija del Coronel de Filipinas Ramoncita Hernandez, la esbelta y hermosa hija del brigadier de Artillería Catalina Bannasar, las preciosas niñas del diputado á Cortes Sr. Rovira, la Mariana Montis de incomparable belleza; la arrebatadora rubia Angela Cano y la elegantísima Amparo Pou.

La improvisada fiesta del Círculo terminó á las once dadas.

Además de las Srtas. que vimos ejerciendo con encantadora gracia la caridad en la *Tómbola* vimos en el Círculo á Estrella Elola, Emilia Sureda, Pilar Sureda, Estefania y Teresa Alomar, Maria Blanas, Carmen Bauzá, Francisca Billon, Antonia Andreu, Joaquina Rodriguez Roda, Aurelia Waring, Marianita Bonafé y Maria Antonia y Pepita O'Neyle.

Sentimos que la flaqueza de nuestra memoria sea la causante de tantas omisiones, lo cual enmendaremos en los sucesivos saraos tomando notas exactas.

Anímadísima *estaba* anoche la tómbola.

La música de la casa de Misericordia amenizaba el acto.

No nos es posible dar mas detalles ni catalogar nombres por no haber sido ayer invitados.

Reclamos

Accediendo gustosos á las súplicas de nuestros suscriptores y lectores que no habian recogido el hermoso cuadro. Una víctima más que es lo que deseaban por separarse de cosa triste y sombría, hoy publicamos el anuncio titulado *Urgentísimo*, y bajo las condiciones del mismo manden á recogerlo dentro del plazo que fijamos, pues finido éste, no admitiremos reclamaciones.

Sección Amena

—Mira, Ramon—le dice un caballero á su criado.—Voy á hacer un viaje d algunos dias. Si viene á buscarme mi amigo D. Ricardo, dile que estaré de vuelta á fin de semana.

—Muy bien, señorito.
—¿Estás enterado?
—Si, señor. Pero, y si no viene, ¿qué le digo?

Entre madre é hija.
—Vamos, niña, dale un beso á la profesora de piano.

No, porque me pegaría. Ayer papá le dió un beso y ella le dió un bofetón que lo dejó sin sentido.

Voces del corazon.
—¡Ah, doctor! Le debo á Vd. la vida y no lo he de olvidar jamas.
—Usted exagera, amigo mio. Lo que me debe Vd. son treinta duros por mis visitas y eso si que le agradeceré que no lo olvide.

Cultos

MAÑANA LUNES
Santoral: Santos Anastasio, Nemorio diac. mrs., Angustal ob. y Sta. Regina vg. y mr.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en S. Miguel á Ntra. Srs. de la Salud. Exposición á las 6, á las 10 misa mayor, á las 11 conclusión de la novena; por la tarde los actos de coro, al anocheecer conclusión de la novena con sermon y á las 8 la reserva.

Empieza en Sta. Cruz á Ntra. Sra. del Buen Camino. Exposición á las 6, á las 10 misa mayor, por la tarde los actos de coro y la reserva.

Corte de Maria: En S. Jaime á Nuestra Sra. del Puig.

Movimiento local

Nacimientos
Dia 3.—Varones 2, hembras 3.
Matrimonios
Ninguno.

Boletín meteorológico.
Dia 5

	9 m.	3 t.
Barómetro.	765.4	
Termómetro seco.	22.6	
Id. húmedo.	21.3	
Mínima.	19.9	
Reflector.	17.6	
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 h.	1.4	
Desc. del barómetro en 24 h.	0.0	

Movimiento de buques
FONDEADOS
Dia 5

De Barcelona vapor «Palma» c. don Bartolomé Alzina, 26 trip. ton. 545 con efectos y balija 50 pas. m. Palma.

De Valencia laúd «Virgen del Carmen» p. Pedro García, 5 trip. ton. 11 con patatas y otros m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor «Unión» c. D. Juan Bosch, 22 trip. ton. 401 con efectos y balija m. Palma.

Para Cartagena balandra «Maria» p.

Antouio Bosch, 6 trip. ton. 58 con efectos m. Soller.

Para Mazagan bergantín goleta «Mazagan» c. D. Rafael Matas, 8 trip. ton. 192 con lastre m. Las Palmas.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy
La zarzuela en tres actos
LA TEMPESTAD
A las 8 y media.
Entrada general 2 reales.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 4, 11 n.

El Gobernador Civil de la Coruña ha entregado á los Tribunales ordinarios los once detenidos que lo han sido la noche anterior como principales promovedores de los sucesos de ayer.

La *Gaceta* dice que debe aplicarse la ley especial de secuestros, recordando estar esta vigente en las provincias de Andalucía, Toledo y Ciudad Real.

Madrid 5, 3 m.

Durante la noche se han practicado gran número de registros domiciliarios llevados á cabo por la policia.

Asegúrase que el crucero que conducia al presidente Balmaceda se ha entregado á los congresistas.

Madrid 5, 9'15 m.

Telegrafian de San Sebastian que el consejo que celebrarán mañana los consejeros responsables se acordará el traslado de las autoridades de La Coruña, de cuya conducta está descontento el Gobierno.

Si el gobernador se resiste al traslado será declarado cesante.

Madrid 5, 9'15 m.

La prensa censura el poco tacto de las autoridades. En la Coruña ha sido escarnecido el Gobernador, menospreciado el arzobispo y silbado el Capitan General.

Madrid 5, 11'50 n.

Ha llegado el archiduque Luis Victor.

El ministro de la Guerra General Azcárraga ha marchado Biarritz para conferenciar con el Sr. Cánovas.

Desmientese que Portugal solicite la intervención de España.

Madrid 5, 1 t.

Se ha firmado un decreto constituyendo las Cámaras Agrícolas y el Instituto Agrícola Balear.

El archiduque Luis Victor almuera con la Reina.

San Sebastian 5, 1'2 t.

Coméntase el hecho de haber la Reina dejado en libertad á los ministros, para resolver acerca de la solicitada intervencion de España en los asuntos de Portugal.

Niéganlo los ministeriales. El Sr. Azcárraga marchó á Biarritz al objeto de conferenciar con el Presidente del Gobierno.

URGENTISIMO

En virtud del gran número de nuestros suscriptores y lectores que se nos presentan y de las cartas que se reciben manifestando no haber podido mandar á recoger, por olvido u otras causas, dentro del plazo que se fijó, para adquirir el hermoso cuadro, que tanto deseaban titulado **Una víctima más**, hemos determinado dar este segundo y último plazo, complaciendo así, tanto á nuestros suscriptores y lectores de Madrid como á los de afuera.

Así pues, desde hoy hasta el día 28 de Septiembre próximo nuestros suscriptores y lectores tanto de ésta como los de fuera, hemos acordado que para evitar confusiones administrativas entre todos los periódicos dirijan sus cartas y valores á los representantes de la Prensa Española señores Solís y Comp. Centro de anuncios, calle de Santa Ana número 22, Barcelona, y sujetándose bajo las condiciones abajo expuestas, les remitirán el magnífico cuadro del célebre pintor M. del Rincón, cuya oleografía llama la atención por su hermosura y separarse todo él de cosa triste y sombría, que es lo que nuestros suscriptores y lectores deseaban.

COPIA EXACTA DEL ANUNCIO PUBLICADO
GRAN REGALO
A LOS SUSCRIPTORES Y LECTORES DE «EL NOTICIERO BALEAR»
MAGNÍFICA PRIMA

Ofrecida por la **Prensa Española**, que sin omitir gastos y á costa de grandes sacrificios han reproducido á la oleografía el magnífico cuadro del célebre pintor **M. del Rincón**, y cuyo cuadro es

UNA VICTIMA MAS

que es lo que nuestros suscriptores y lectores desean, por separarse de los que representan cosa triste y sombría. Este magnífico cuadro, puesto en medio de otros ó solo, es el complemento de una sala ó gabinete, y por su hermosura y ricos colores forma por sí solo la elegancia en la habitación. Fue adquirido por el **gobierno español** en una suma fabulosa y expuesto en el Museo nacional de Madrid donde cada día los más célebres pintores sacan copia, por ser una de las mejores joyas artísticas.

UNA VICTIMA MAS es un cuadro de primer orden; el asunto, español castizo, es tan expresivo como simpático. Trata del **Conde de Flandes** de aquellos célebres tercios, que, aprovechando los ocios de una á otra campaña, entretiene el tiempo, **nuevo burladero de Sevilla**, haciendo víctimas en toda la escala social femenina; hálle tocado esta vez ser conquistada por el gallardo militar á una **gentil aldeana tan inocente como hermosa**, dándose bien á conocer que en breve la **cándida paloma va á caer en las garras del implacable gavilán**. La belleza del paisaje, el interesante grupo, formado por la pareja, el cuidado con que están estudiados todos los elementos, la **expresión de las figuras, sus actitudes, los trajes, el hermoso árbol**, la corrección del dibujo y la **hermosura del colorido** fielmente conservadas hacen de UNA VICTIMA MAS un cuadro alegre y vistoso, siendo simpático á la mirada y digno de figurar como cuadro al óleo en los salones ó gabinetes, recibidor, comedor, escritorio, despacho, etc., etc., de las casas más suntuosas así como en las habitaciones de las personas de modesta posición.

La magnífica oleografía **UNA VICTIMA MAS** mide 82 centímetros de alto por 56 de ancho. Y á pesar de sus muchos gastos y ser considerada como joya artística, la pueden obtener nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de **catorce reales** cada una, bien embalada, franca de portes y certificada siempre que se acompañe el adjunto CUPON PRIMA.

«El Noticiero Balear»
Palma

CUPON PRIMA

UNA VICTIMA MAS
ejemplares

REPRESENTANTES EN BARCELONA
Centro de anuncios, SOLIS Y COMPAÑIA
Calle de Sta. Ana, 22-BARCELONA

Vale hasta el día 28 de Septiembre de 1891

INSTRUCCIONES

Para evitar confusiones administrativas entre todos los periódicos, hemos determinado que todos nuestros suscriptores y lectores deben cortar el CUPON PRIMA y remitir o á los señores Solís y Compañía, Centro de anuncios, calle de Santa Ana, número 22, Barcelona, acompañando **catorce reales** en letra de fácil cobro del giro mútuo ó en sellos de correos, y le será enviada franca de portes todo gasto de embalaje especial y certificada.

NOTA.—No olvidar de poner bien en claro el nombre, direccion, pueblo, ciudad, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.

Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es valadero este CUPON PRIMA hasta el 28 de Septiembre próximo.

**LOS NIÑOS PIDEN
A GRITOS LA
EMULSION DE SCOTT**

DE
**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA**
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en **GRASAS Y FOSFATOS**, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por **DEFECTOS DE LA LACTANCIA** ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza **RECONSTITUYENTE** de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

VAPOR DIRECTO
de Palma á Puerto Rico, Habana y Matanzas



VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos Saenz y C.

Para Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Saldrá el día 9 de Setiembre el nuevo y grandioso vapor español de 5.300 toneladas

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Magníficos salones de primera clase con camarera especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.

Precios de pasaje. Puerto-Rico 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30. Habana 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Nota.—Se suplica á los señores cargadores que con anticipacion nos manifiesten la carga que tengan que embarcar, pues teniendo por esta vez limitado el espacio del vapor destinado á esta escala, no podemos comprometernos á recibir sino la que se haya convenido anticipadamente.

Una mujer viuda

desea colocación para servir. Dirigirse Palacio 4.

Unas señoras admiti-

rian varias señoritas en clase de pupilas. Para más detalles Sto. Cristo 48 entre-suelos.

Banco de España
Sucursal de Palma de Mallorca

Desde el jueves 3 del actual de 9 á 11 de la mañana, se descontarán por esta Sucursal, á razon de cuatro por ciento anual, los cupones del vencimiento de 30 del mismo mes y de 1.º de Octubre próximo, de las Obligaciones del Tesoro, de la Deuda perpétua interior y de la amortizable al cuatro por ciento y títulos de ésta amortizados; siendo el minimum de percepción por descuento el importe correspondiente á catorce días, y no bajando en ningún caso de 15 céntimos de peseta por cada factura.

Desde el viernes 4 y hasta nuevo aviso, se admitirán en negociación los cupones y títulos amortizados de Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, correspondientes al citado vencimiento próximo venidero y á los anteriores, con la bonificación de 6'50 céntimos por ciento.

Palma 2 de Septiembre de 1891.—El oficial Secretario, Emilio Figueras. 5-4

Escuela de música

plaza de Truysols número 1, piso 1.º

AÑO SEGUNDO

Clases de Solfeo

1.º Solfeo y gramática musical.

2.º Escuela práctica superior, trasporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

1.º y 2.º curso
Las matriculas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante examen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER